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06对 话

大学应该为人终生的理想、信仰建立基础

都市周末：您刚刚提到理想、信仰，年轻人该怎么建
立起理想和信仰呢？

钱理群：大学应该为人终生的理想、信仰建立基础。
怎么样建立理想、信仰？我通常给年轻人提出两个具体的
建议。首先是大量地自由地读书。因为理想、信仰都必须
以知识为基础，它不是你作个空想、听个报告就可以建立
起的。你必须大量地去阅读，大量接触人类文明的、民族
文明的优秀作品，从那里汲取精神资源。有丰富的博大的
精神资源作为基础， 到一定程度你就会有自己某种程度
的选择。

另一方面，我非常支持青年学生的志愿服务活动。我
劝很多学生多参加志愿者活动，特别是到农村、到基层去
看一看。在大学适当地参加一些社会服务，通过这些了解
中国社会。到农村去看一看，了解中国的老百姓是怎么生
活的，你会了解到中国的老百姓有多么好，但同时有多么
苦。了解到这两点，相当程度上就了解到什么是中国了，
这个时候对于自己该做什么你就会有一些想法。

都市周末：最近，哈尔滨工业大学一教授称一女生坚
持报考北大历史系的做法，是“一个文科傻妞就此诞生”。
他说学文史哲的人“多半不具有科学世界观，反科学,爱
哲学,挺中医,将贻害社会。”我想听听您的看法。

钱理群：具体情况我不太了解。但我觉得有一个问题
是，有的人把自己的选择、自己的专业、自己的道路绝对
化，和自己不一样的都是不行的。像这位就有点“科学至
上”， 但反过来也有可能文科的瞧不起科学主义的东西。
事实上他可能根本就不了解别人是怎么回事。 现在全面
贬低文科可能是由两个原因造成的。 文科本来应该有人
文关怀的，现在人文精神却被变成一种宣传、说教，本身
已经异化了，所以别人就批评你了。这暴露了文科自己的
问题。另一方面也暴露出社会风气的问题，认为科学、物
质是绝对的、可靠的，而精神的追求、人文的东西是不需
要的，从侧面来看这是一个物质决定一切的时代，它当然
就对精神藐视。

鲁迅永远不会过时

都市周末： 您是研究鲁迅的专家， 您觉得今天的中
国、今天的中国青年还需要鲁迅吗？

钱理群：这要看个人的选择了。如果你春风得意，过
得很顺利，对自己、对社会都很满意，你是不需要鲁迅的，
就算你去读（鲁迅），也读不进去。但是当你对自己、对生
活不满意了，对自己有一种质疑，想寻找一种新的生活、
新的东西时，你就需要鲁迅了。因为鲁迅会给你提供一种
新的可能性，人的生活、人的精神的另一种可能性。因为
鲁迅具有一种很强的批判性， 他对现实的很多问题提出
不一样的思考，给你提供新的思考、新的角度、新的方法，
也是另外一种活法。

都市周末：对于不断思考、新的想法的人来说，鲁迅
是永远不会过时的？

钱理群：对，绝对不会过时，而且会不断从他那里得
到新的启发。鲁迅不会给你一种现成的答案，他最大的作
用是促使你、引起你思考。他的著作是给思考者或者愿意
思考的人看的。

韩寒面临“骂杀”和“捧杀”两种危险

都市周末：被称为有鲁迅风范的韩寒，自今年以来受
到了不少的质疑，您对这个青年持有怎样的看法？

钱理群：我对韩寒的认识有个过程。他的早期著作我
看过一些，他有点调侃意气的态度，我一方面有欣赏，但
是我担心他会发展到玩世不恭、甚至会导致虚无主义，这
是比较危险的。所以开始我是对他采取观察的态度。后来
汶川地震以后，他的表现改变了我对他的看法，我发现他
有社会承担意识了，他有自己的坚守、追求。他也是个非
常聪明的人。 他感觉到他经常发表一些对社会问题的言
论之后，大家对他捧得很高，希望他成为某种代言人的时
候，他觉得自己比较危险了。很多话就不是自己要说的，
而是别人期待、要求他说的。我认为韩寒有这个自觉是非
常不容易的，这点我很欣赏。

为什么很多人对他失望？ 如果用本来不该他承担的
事去要求他，达不到你的要求，你就对他失望了。韩寒要
回归他自己，仍然去做车手，过他的正常生活，他愿意发
表意见就发表，他愿意写小说就写小说。他要避免成为一
个网络英雄，现在大家把他当一个网络英雄，一个网络名
人。对他提出许多他承受不了的责任和要求。

都市周末：可能我们应该给韩寒更多的宽容。
钱理群：我觉得骂他的和捧他的都不必太过分。鲁迅

不是说过嘛，对一个人不能“骂杀”，也不能“捧杀”。我觉
得韩寒就面临着“骂杀”和“捧杀”两种危险。他应该清醒
点，从这里面跳出来。还原自己，该怎么做就怎么做。

■文/见习记者 李婷 实习生 刘林萍

今年5月，他在“理想大学”研讨会上发
表的大学正培养“精致的利己主义者”论见
语惊四座，引起广泛转载与热议；去年11月
到今年6月，他的5本著作《我的精神自传》、
《中国教育的血肉人生》等由漓江出版社接
连出版。

7月10日，本报记者专访北京大学教授
钱理群，听他谈教育、谈青年、谈鲁迅。

专访钱理群

这样的高材生比贪官更可怕

精神资本家： 他做的每件事都是投
资，都是为了取得某种报酬

都市周末：您在“理想大学”专题研讨
会上说“包括北京大学在内的很多大学，正
在培养一些‘精致的利己主义者’”， 为什
么？

钱理群： 其实我在2002年就提出了这
个概念。实际上我讲的不是某个人，而是一
个现象。我在北大教学的过程中，看到很多
类似的情况，作了一个文学的概括。大家认
为的高材生，做的很多都是有目的的。平时
我去上课，他们会坐第一排，而且讲课当中
会提出很多问题， 反应是符合一个老师期
待的。下课他会跟你来说，老师，你讲得真
好。紧接着就讲你的课讲得好在哪里，我一
听讲得很到位，就产生了好感。第二天第三
天他都这样，我的好感就与日俱增了。到第
四天他来了，“我要到美国去留学， 请你给
我推荐。”但等我写了推荐以后，他从此不
见了。

我才明白这个学生之前所作的都是精
心策划的， 是为了达到让我写推荐这个目
的。这让我想起了鲁迅的一个词“精神资
本家”，他做的每件事都是投资，都是为了
取得某种报酬。为什么又是精致的呢？因为
他所作的一切都没有违反规则， 而且我要
拒绝或者因此批评他的话， 反而显得我有
问题了。这些“高材生”，被当做重点的培养
对象，他有高智商，也能适应体制的要求，
而且可以高效率地完成体制所要求的任
务，很容易被培养成接班人。而这样的接班
人是很危险的，他做的一切都是为了实现、
维护个人利益，某种程度上比贪官、比粗俗
的利己主义者更可怕。

都市周末：为什么会出现这样的问题？
钱理群： 根本的原因是教育本身就是

功利的。 它的功利非常明确， 就是围绕应
试、围绕就业转。这样的教育下，学生没有
自己的理想、信念。唯一支撑自己的就是个
人的利益， 而且是最大限度地获得个人的
利益。现在的体制提倡竞争，在竞争的体制
下， 只有成为人上人才有自己的地位和影
响，他的全部目标就是使自己成为人上人。
我们并不反对个人利益。 一个人维护自己
的个人权利和利益是正当的。 但人是社会
的动物，要对社会承担，要对社会负责。

■在我的理想中，今天的大学特别需要“沉静”、“清洁”和“定力”即所谓“静、清、定”这三种
精神力量。

■我觉得当前中国正弥漫着一种很可怕很糟糕的民族主义情绪。一种是保古主义，一种是
“兽性爱国主义”。

■真正的大科学家是很有人文关怀的，比如爱因斯坦，对于大学教育，他就说了“大学教育
不是培养机器，不是培养有知识的狗”，他说得很尖锐，“而是要培养人”。

语录

钱理群。


